

EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.544

EDICION DE LA TARDE

Mahon, Sábado, 11 de Junio de 1898

CORREO DE MADRID

La cuestion palpitante.—Un recorte de «La Epoca», acerca de Castelar

No se hizo el sábado política en Madrid y la atencion de los Diputados y Senadores se fijó exclusivamente en los despachos que los Ministros de la Guerra y Marina enviaron á las Cámaras (leyéndose en la sesion del Congreso), sobre lo sucedido en Santiago de Cuba en la madrugada última.

No hay que decir que produjo excelente efecto; pero hay que consignar también que ha sido muy discutido, por lo que se refiere al propósito que los yanquis llevaban al intentar la operacion naval de que dan cuenta aquellos despachos, y por la duda que todavía queda, por falta de claridad en esto, de si el canal de la bahía ha quedado navegable después de hundirse en el mar el «Merry Mac».

Parece deducirse (y con este recogemos la impresion más generalizada) de los datos que se tienen, que los yanquis se proponían interceptar el canal con el «Merry Mac», echándolo á pique en sitio en que sirviera de muro de contencion á nuestros buques de guerra fondeados en la bahía, impidiéndoles salir para apoyar con sus fuegos los de los fuertes y baterías de la boca.

Conseguido este propósito debía ir inmediatamente seguido de un ataque de todos los barcos de la escuadra yanqui, que entre los 20 que había en aquel entonces frente á Santiago de Cuba sumarian más de cien cañones de grande y mediano calibre, á los fuertes y baterías de la entrada del canal, y procurar apagar sus fuegos con una constante lluvia de proyectiles, todo ello para aprovechar el tiempo y no dar lugar á que se volaran los restos del crucero sacrificado, y que quedara de nuevo expedito el paso para nuestros buques.

Que no han conseguido su propósito y que ha fracasado su plan, lo demuestran:

Primero, el texto de los telegramas del capitán del puerto al general Blanco, que dice que, si bien el «Merry Mac» fué echado á pique en el canal, no impide *totalmente* la entrada. Y esto demuestra que el enemigo fué sorprendido é inutilizado antes de que llegase al lugar que se proponía, pues de otra suerte la navegacion por el canal hubiera quedado en absoluto interceptada.

Y segundo, por haber sido hechos prisioneros los tripulantes del crucero auxiliar, cuyo propósito debió ser, una vez parado el barco en la situacion apetecida, pegar fuego á una mecha de tiempo y escapar sigilosamente, acogiéndose al amparo del acorazado que les seguía de cerca.

Pudiera también citarse que no hay noticia oficial (como el Gobierno no la tenga guardada con gran cuidado) de que los yanquis iniciaran un bombardeo acto seguido contra los fuertes y baterías; pero no nos atrevemos á insistir sobre este extremo, porque á pesar de las seguridades que se daban en los centros oficiales de que no había noticias, circulaba el rumor de que los yanquis habían realizado una nueva intencion.

Pero tanto las seguridades de origen ministerial como el no venir confirmado el rumor por telegramas recibidos del extranjero, permiten no despreciar este dato.

Así, pues, una vez más los yanquis han fracasado, como en cuantas ocasiones se han acercado á las costas de Cuba desde que comenzó la guerra.

Por último, se dijo también, con referencia á telegramas de Lóndres, que entre las tripulaciones de los buques yanquis que se hallan en la bahía de Manila, cundia la insubordinacion, tanto por los estragos que en ellas causa la viruela y la disenteria, como por la escasez de provisiones.

Un recorte de «La Epoca»: El señor Mañé y Flaquer tiene la mano dura; ya el señor Castelar debiera estar enterado de ello si recuerda el libro que sobre la revolucion escribió el publicista barcelonés.

En comprobacion de lo que arriba decimos, léase el siguiente párrafo, del que no sale muy bien librada la seriedad del elocuente tribuno:

«Según ha declarado Castelar á un periodista, escribió el artículo de la «Petite Revue» en los primeros dias de Abril; pero poco después de haberlo escrito debía olvidar lo que en él decía, porque en otro artículo posterior, fechado el 17 del mismo Abril, se lee lo siguiente: «Comprendo que los Gobiernos de los Embajadores europeos hayan deferido á las instancias de una Reina inteligente y virtuosa, viuda desolada, que siempre despierta el interés y la compasion general, madre de niños que, aun á los ojos republicanos más empedernidos, aparecen como puros y amables ángeles.»

Después de esto, diríase si el señor Castelar es digno de censura ó merecedor de compasion.»

Gacetilla

Mañana celebrará la parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Cármen, la fiesta del Snto. Corpus Christi.

A las seis de la tarde, saldrá la procesion que recorrerá el siguiente curso: plaza del Cármen, calles Norte, Anuncivay, S. Fernando, Comercio, Castillo y plazas del Príncipe y del Cármen.

Asistirá á dicha procesion un piquete y la música del Regimiento Begional que guarnece esta plaza.

Hemos tenido el gusto de leer una carta que nos ha facilitado una familia amiga de esta ciudad, escrita por un hijo suyo que se halla de artillero en el castillo del Morro de San Juan de Puerto-Rico. Dicha carta lleva la fecha del 16 de Mayo y hace una detallada relacion del ataque efectuado por la escuadra americana á aquella poblacion el dia 12.

Muchos son los detalles que dá de dicha accion, pero entre ellos se destaca uno que revela cuan arraigado está el amor á la patria, entre aquellos habitantes.

Mientras tenia lugar la accion, varios hombres y mujeres, desafiando el peligro, llevaban á los soldados destacados en los fuertes y reductos amurallados, agua y vituallas.

Nuestro apreciable amigo el Secretario de este Ayuntamiento D. Emilio Linares y García, recibió por telegrama la noticia del fallecimiento de su señora hermana D.^a Clara, ocurrido en

Almeria el dia 6 del actual (E. P. D.)

Enviamos al señor Linares y familia la espresion de nuestro pésame.

Ha sido puesta á disposicion del señor Juez de Instruccion una mujer vecina del pueblo de San Luis, que ha declarado ser la autora del robo de alhajas de que dimos cuenta en la edicion de la tarde de ayer. Los comentarios que se están haciendo sobre la venta de dichas alhajas son de tal gravedad; que nos abstenemos de hacerlos eco de ellos toda vez que entienda ya en el asunto la autoridad judicial.

Terminada la visita de inspeccion en esta isla, mañana embarcará para Alcedia y Palma, el Excmo. Sr. Capitan General del Distrito D. Rosendo Molino, á cuyo efecto el vapor «Menorquina», debidamente autorizado hará mañana escala en Ciudadela.

Segun nuestras noticias, se asegura que el Regimiento inmemorial del Rey, actualmente desacacado en el distrito municipal de Mercadal, dentro de treves dias debe trasladarse á Villa-Carlos.

El juéves último tuvo lugar en el «Círculo Artístico» de Ciudadela, la velada que anunciamos oportunamente, representándose con lisonjero resultado las obras dramáticas preparadas al efecto.

Las familias invitadas á dicha velada salieron sumamente satisfechas y prodigando unánimes elogios á los organizadores de la misma, á los que tomaron parte en el desempeño de la funcion y particularmente á la brillante música del Regimiento de Leon, que ejecutó magistralmente varios números de su escogido programa, alguno de los cuales tuvo que repetir entre los generales aplausos de la numerosa y escogida concurrencia.

Dícese que el ministro de Marina, ante el escaso número de tenientes de navío de la armada que se hallan en disposicion de prestar servicio activo, ha dispuesto la supresion de las ayudas personales de las Comandancias de Marina desempeñadas por oficiales de aquella graduacion, los cuales pasarán á formar parte de la dotacion de los buques de guerra y de los cruceros auxiliares armados recientemente.

Aproximándose la época de los calores, recomendamos muy mucho el Chocolate Molle de Ciudadela cuyo depósito en esta es en el Bazar de los Sres. Canet y Pons.

En el mismo establecimiento se ha recibido otra partida de los nuevos pulverizadores para las viñas los que recomendamos por su sencillez y baratura.

En cumplimiento de lo mandado en el artículo 4.º de la Real orden que reglamenta las Conferencias pedagógicas, la comision organizadora de las de esta provincia ha designado á los señores Profesores que á continuacion se expresan el desarrollo de los temas siguientes:

1.º Nociones de Agricultura, Industria y Comercio, Metodos y procedimientos para su enseñanza; á don Miguel Canals y Mir.

2.º Deberes del Maestro para con la sociedad y con las autoridades, á don Juan Vidal y Vaquer.

3.º Premios y castigos. Consideraciones acerca de los mismos, á don Miguel Porcel y Riera.

Estos actos deben celebrarse en los dias 18, 19 y 20 de Julio próximo en la Escuela Normal de Maestros.

La agricultura vá á estenderse al cultivo de nuevos productos, que aunque ya conocemos se hará general y será un nuevo ingreso para el labrador y más tiempo de ocupacion para los braceros.

Los fabricantes de tejidos de Barcelona se han puesto de acuerdo para que el Estado ampare en las provincias de Almería y en otras de Andalucía las plantaciones de ALGODON, para llenar las necesidades de la potente industria catalana, la cual ha venido surtiéndose de este artículo de los Estados Unidos.

Tratan los fabricantes de obtener del Gobierno la exencion de tributos durante tres años para los predios que se dediquen á dicho cultivo, y apoyarán, además, á los agricultores andaluces en cuantas gestiones practiquen al fin indicado.

El cáñamo también habrá de elaborarse en grandes proporciones, pues con motivo de no recibir otros productos de los Estados-Unidos que venian supliendo al cáñamo, aumentará mucho la necesidad de éste.

Noticias marítimas

Por noticias de Cartagena sabemos que el crucero protegido de primera clase «Lepanto» tiene ya montados en sus reductos del centro los cuatro cañones Hontoria de 20 centímetros, y á bordo, para serle emplazados, los seis cañones de tiro rápido de 12 centímetros, únicos que le faltaban. Desplaza el «Lepanto» 4.826 toneladas, su cubierta protectora tiene 12 centímetros de espesor y su radio de accion es de 12.000. El dia 4 debía efectuar dicho buque pruebas preliminares de máquina sobre amarras y dentro de pocos dias verificará las de alta mar, confiándose que alcanzará una marcha de 20 millas y media. Componen la tripulacion 450 plazas, al mando de un capitán de navío.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Santos Bernabé apóstol y Félix, mártires.

Santo de mañana.—Stos. Juan Facundo confesor y Onofre ermitaño.

CULTOS

Mañana, Dominica intra-octava del Corpus, segundo domingo de Junio: en santa María á las 10 la Misa mayor con el Señor de manifiesto, después Rogativas para las necesidades de nuestras madres la iglesia y la patria, reserva y luego la Misa última. Por la tarde Doctrina Cristiana, Rosario, plática por el Rvdo. Sr. Morillo y cantos populares, á las 3 y media Vísperas con exposicion de S. D. M., Completas, Rosario y Estacion mayor.

En el Carmen, se celebra la festividad del Corpus, á las 9 el ejercicio del mes durante la santa Misa, á las 9 y media se descubrirá el Señor, canto de Tercia y enseña la Misa mayor con sermon que dirá D. Cristóbal Timoner Ecónomo de san Luis, quedará Jesús expuesto y velado, á las 4 solemnes Vísperas, Rosario y Estacion mayor, á las 6 saldrá la procesion que terminará con Te-Deum, bendicion con el S. Sacramento y Reserva solemnes.

En S. Francisco, á las 7 el ejercicio del S. Corazon de Jesús durante la santa Misa, á las 9 la Misa de la Tropa, á las 10 la mayor de costumbre, por la tarde enseñanza de la Doctrina Cristiana, Vísperas y rezo del Rosario; á la noche solemnes Completas en preparacion á la fiesta del glorioso S. Antonio de Pádua, Salve y los gozos con la adoracion de la S. Reliquia.

En las Concepcionistas, á las 6 y media Misa y Comunion para los Congregantes del S. Corazon de Jesús; y por la tarde el piadoso ejercicio del S. Corazon.

En la Concepcion continúa la Oracion de Cuarenta-Horas juntamente con el mes del S. Corazon de Jesús; estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 7 hasta las 8 y media.

Tambien se practica la devocion del sagrado Corazon de Jesús en las iglesias de S. José y Asilo de Huérfanas.

Lunes, festividad del taumaturgo S. Antonio de Pádua, se celebra en la iglesia de S. Francisco de Asís, á las 7 Misa y Comunion para los inscritos á la Pía Union de S. Antonio, á las 9 y media la mayor solemne con sermon del Santo que dirá el Rvdo. Sr. Pons Ecónomo de la misma. Por la noche un ejercicio propio para el día-fiesta de S. Antonio, solemne Te Deum, bendicion y adoracion de la veneranda Reliquia del Sto. Paduano.

En Sta. María continúa la solemne Octava del Corpus, estando el Señor de manifiesto de 9 y media á 10 y media y por la tarde de 4 á 5. Por la mañana antes de la reserva Rogativas devotas para el triunfo de la Iglesia y de España.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

Movimiento del Puerto

Despachados el 11

Para Ciudadela, Alcedia y Barcelona, vapor-correo «Menorquín», capitán don Tito Ginart, con 24 tripulantes, efectos y la balija.

Para Argel, bergantín-goleta italiano «N.º Francisco», capitán Sig. Angelo Martinelli, con 8 tripulantes, 1 pasajero y lastre.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	18'00
Banco de Mahon.....	34'00	36'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	40'00
Sdad. Gral. Alum.....	102'00	105'50
Marítima.....	90'00	98'00
Maquinista Naval.....	00'00	93'00

Anuncios oficiales

SUSCRIPCION NACIONAL

destinada al fomento de nuestra Marina y gastos de la guerra

(Pesetas)

Don Miguel Escudero Uhler, Escribiente de Aduana, un día de haber de Abril y Mayo, 4'00

Colecta en el Carmen, 10'02

Idem en Sta. María, 3'45

Los cepillos de las parroquias, casinos, dos farmacias y dos fondas, 10'21

(Continúa abierta en la Casa Rectoral y en las Redacciones de los periódicos de la localidad)

Mahon 11 Junio de 1898—La Junta Auxiliar.

Ayunamiento de Mahon

Contabilidad

Desde el día 13 del corriente mes y horas de cuatro á seis de la tarde quedará abierto en la Secretaría de este Ayunta-

miento el cange de las láminas del Empréstito municipal de 12 mil escudos, autorizado con fecha 14 de Junio de 1869 y de las del de 70.500 pesetas, autorizado con fecha 28 Octubre de 1871 con las nuevas láminas del Empréstito acordado en Noviembre de 1895, practicándose en cada caso la correspondiente liquidacion.

La que se anuncia para conocimiento de los interesados, quienes deberán presentar las láminas que acrediten su derecho.—Mahon 11 Junio de 1898.—El Alcalde-Presidente.—P. A., Guillermo Pons.

Alcaldía de Mahon

La Junta protectora de la clase obrera ha fletado el pailebot «Union» de los señores Huguet y Maspoch para un viaje á Argel, saliendo de este puerto el día 23 del corriente.

Los obreros que deseen trasladarse á dicha ciudad de Argel en busca de trabajo, pueden presentarse en las oficinas del Ayuntamiento, donde serán enterados de las condiciones de la expedicion y se inscribirán en las listas de pasajeros, entendiéndose que tendrán preferencia los que primero se presenten.—Mahon 11 Junio de 1898—El Alcalde.—P. A., Guillermo Pons.

PUEBLO DE VILLA CÁRLOS

Suscripcion nacional voluntaria para atender al fomento de la Marina y gastos de la guerra con los Estados Unidos.

	Plas.
Don Sebastian Mora,	5'00
» Pedro Fuxá Corantí,	25'00
» Miguel Fuxá Corantí,	2'50
» Luis Juan Mestres,	2'00
» Miguel Prieto Pons,	2'00
» Mariano Chuliá,	2'00
» Pedro Manent,	2'00
» Ricardo Arguimbau,	2'50
» José Neto,	1'00
» Bernardo Novella,	0'50
» Luis Ferreiro,	1'00
» Juan Roselló (mensual),	2'50
» Francisco Cánovas Fábregues	1'00
» José Manent Prats,	1'00
» Gregorio Vila,	1'00
» Pedro Riera Torres,	1'00
» Gabriel Pons Mercadal,	0'25
» Francisco Vinent Gaya,	2'50
» José Juan Mari,	0'50
» José Ripoll,	0'50
» Pedro Fuxá Quevedo,	0'50
Doña Antonia Cloquells,	0'50
Don Bernardino Pons Carreras,	1'00
» Bartolomé Sintés,	1'50
Doña Agueda Roca,	1'00
Don Miguel Masip,	0'50
Doña Francisca Francisco,	1'00
Don José Víctor Just,	0'25
» Antonio Neto Llitasas,	2'00
» Gaspar Ferragut,	1'00

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 11.—10 m.

El coronel Aldea con fuerzas del Regimiento de Asia sostuvo en Punta Cabrera de Santiago de Cuba, un largo tiroteo con una numerosa partida de insurrectos, mientras que tres buques enemigos fogueaban sobre el territorio en que operaban las tropas.

Madrid 11.—10'20 m.

Habana.—La escuadra del comodoro Sampson ha cañoneado vivamente durante tres horas contra el canal de Santiago de Cuba.

Los barcos americanos no se atrevieron á ponerse al alcance de las baterías de los fuertes.

Madrid 11.—10'30 m.

Washington.—Pronto zarparán de Tampa y de Cayo-Hueso, seis mil soldados yankis para Cuba, diciéndose que no se mandará ninguna expedicion á Puerto-Rico, hasta que se haya conquistado Santiago de Cuba.

Madrid 11.—10'50 m.

El general yanki Merritt, ha declarado que es imposible que los Estados-Unidos, abandonen el terreno conquistado. El ejército yanki consolidará las conquistas hechas por la marina.

Madrid 11.—1'6 t.

El Sr. Sagasta ha dicho que no ha recibido noticia alguna que confirme haya sido de nuevo bombardeada la plaza de Santiago de Cuba.

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

El Secretario militar del ministerio de Marina, ha llevado al general Correa un despacho que ha recibido, confirmando que el destroyer «Terror» continúa anclado en Puerto-Rico.

Imp. de M. Parpal

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN LIQUIDACION

Se liquidan con grandes rebajas todos los géneros existentes en el establecimiento de José Sicre por retirar el comercio.

26, ARRAVALETA, 26

Dada el alza de los Cambios

Compramos toda clase de monedas de Oro á precios elevadísimos.

Tambien se compran alhajas de oro y plata, diamantes y brillantes en la

Caja de Ahorros y Préstamos

CALLE ANUNCIWAY 16

NO CONFUNDIRSE

Para vender

Lo están las mercancías y demás efectos del Almacén de comestibles Rampa de la Abundancia núm. 9, por defuncion de su dueño D. Juan Gimier. Informes: Portal de Mar, núm. 17.

6

Para alquilar

Lo está la magnífica casa de la calle de Gracia núm. 49 que cuenta con todas las dependencias que se puedan desear, grande jardín y abundante agua.

Informes, calle del Castillo núm. 37.

10